Al rescate de la familia

La Universidad de Piura ha creado el pasado 21 de marzo el Instituto de Ciencias para la Familia, con el fin de impulsar la investigación sobre el matrimonio y la familia. Se trata de un centro de estudios interdisciplinar, que buscará profundizar en los diversos y complejos temas relacionados con la institución familiar. Transcribimos una entrevista hecha a su presidente, Dr. Paúl Corcuera, publicada en el diario El Tiempo, de Piura.

¿Bajó qué concepción de familia nace el Instituto de Ciencias para la Familia?

El Instituto de Ciencias para la Familia (ICF) no inventa ninguna definición de lo que es matrimonio y familia. Se parte de lo que una antropología correcta ha dejado claro siempre: el matrimonio como unión permanente entre varón y mujer, con el compromiso de fidelidad mutua y abierto a la vida.

¿Con tantos problemas de desintegración a veces se siente que "la familia" ya no está de moda?

La familia ha estado, está y estará de moda siempre porque es un valor permanente. Es más lo diría de otra manera: la familia está por encima de la moda, porque las personas, que son las que integran las familias, lo están. La familia articula y sustenta la vida de las personas.

¿Y las personas están conscientes de ello?

Pienso que en el fondo las personas quieren hacer las cosas bien, pero a veces no saben cómo. Actualmente muchas de las fallas en los matrimonios y en las familias ocurren por falta de formación. Yo entiendo que urge la formación de los padres de familia, y de allí que una de las cosas que la Universidad de Piura pretende es formar profesionales para que, a su vez, formen padres. Eso es prioritario.

Pretendemos una familia madura, una familia con fundamento y una familia donde se entienda bien cuáles son las relaciones, donde nos constituyamos como auténticos profesionales, padres, madres, capaces de crear hogares donde se trabaje y los padres e hijos se desarrollen y crezcan como personas.

¿Pero para eso no hay receta?

No. Cuando un directivo viene a un curso de formación quiere que le digamos las tres o cuatro pautas de lo que debe hacer para ser exitoso. Sin embargo, no hay ninguna receta, sí herramientas, pautas generales, que les ayuden a pensar. Con los padres de familia pasa lo mismo: preguntan cómo hacer para mejorar la comunicación con su esposa o esposo, para educar a los hijos o cómo hacer para conciliar el trabajo y la familia, o para que lo fundamental no se les pierda.

¿Cómo definiría al Instituto de Ciencias para la Familia?

Primero, cuando me piden que explique qué es el ICF lo hago como se lo expliqué a mi hijo: nos vamos a juntar varios profesionales para estudiar a la familia. Su pregunta inmediata fue: ¿está enferma? Y claro, de cierta manera lo está. Está enferma y hay que ayudarla a curarse. Me quedé impresionado cuando hace algún tiempo mi hijo me dijo: "vamos a rezar porque el papá de mi amigo no se vaya de su casa". Me quedé pensando y la idea es formar matrimonios para que los papás o las mamás no se vayan del hogar y tengan la fortaleza para afrontar los lógicos problemas que la interacción humana provoca.

¿Cuál será el campo de acción del Instituto?

Cualquier universidad debe estar abierta a estudiar la realidad. La familia no ha sido objeto de estudio porque se pensaba, más bien, que era un tema eminentemente afectivo (sentimental). La novedad del ICF es poner todas las ciencias al servicio de la familia para estudiarla, para entender su ser y su dinámica. Alguien podría preguntarse por qué estudiarla ahora y por qué no se hizo antes y podríamos responder que actualmente hay muchos más problemas.

Frente a estos problemas, a la Universidad le compete trabajar el tema desde su propia misión institucional: investigar: El Instituto de Ciencias par la Familia es el espacio, no físico, en el que algunos profesores de la Universidad de Piura se juntarán, para desde su especialidad, investigar un aspecto de la familia. Determinar el estado de la Familia en el Perú exigirá del trabajo conjunto de diversas disciplinas: la Historia, la Economía, la Medicina, etc. Los primeros proyectos de investigación estarán

pues encaminados a entender bien la realidad sobre la que vamos a tratar. Desde una lente socioeconómica, el Centro de Investigación Social y Económica de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales será de gran ayuda para emprender la ejecución de diagnósticas y estudios de campo.

¿La tarea es grande?

La tarea y las expectativas son de una gran magnitud, pues la gran mayoría de personas cuando escucha Instituto de Ciencias para la Familia piensa que lo resolveremos todo. Nuestra mejor respuesta será realizar un trabajo serio y comprometido. El ICF es un centro universitario y, por tanto, hará lo que a la universidad le compete: investigar. Pensando en el futuro del ICF me gustaría que fuera, en unos años, un centro de referencia nacional, en el que se estudie con

rigurosidad la problemática de la familia. Además, con publicaciones e investigaciones bien sustentadas como lo hace la universidad y también formando directamente a profesores y padres de familia. Como se ve, el reto es grande. Si cerramos los ojos y pensamos en lo que se puede hacer desde el ICF no habría límites porque hay un mar sin orillas en todo lo que se puede hacer por la familia

Génesis del Instituto de Ciencias para la Familia

Desde los años 70 en la Universidad de Piura se pensó organizar actividades y cursillos dirigidos a padres de familia de alumnos y, posteriormente, a ex alumnos que iban formando sus propias familias. Estas actividades se han ido teniendo aunque no formalizadamente. En 1990 hubo una primera reunión con padres de familia de los Colegios de

Aplicación y ex alumnos de la Universidad de Piura en su mayoría, que permitió conocer de cerca las necesidades reales de formación que tienen las nuevas familias y los retos que la educación de sus hijos les propone. En 1999 se encargó formalmente el estudio y planteamiento del futuro Instituto de Ciencias para la Familia, se analizaron experiencias semejantes en España, Chile, Colombia. Este estudio se concluyó en agosto del 2004. Y el 21 de marzo, por acuerdo del Consejo Superior de la Universidad de Piura, se creó formalmente el ICF. En la inauguración estuvo presente el Dr. Pedro Juan Villadrich, presidente del Instituto de Ciencias para la Familia de la Universidad de Navarra.

pdf | Documento generado automáticamente desde <u>https://</u> opusdei.org/es-pe/article/al-rescate-dela-familia/ (11/12/2025)